

## EL AMERICANISMO EN ESPAÑA, 1989-1990

POR

SYLVIA L. HILTON

y

AMANCIO LABANDEIRA FERNANDEZ

### I. NOTICIAS DEL DEPARTAMENTO DE HISTORIA DE AMÉRICA «GONZALO FERNÁNDEZ DE OVIEDO»

#### *Publicaciones*

Durante el curso de 1989-1990 se han publicado tres números de la *Revista de Indias*: el volumen XLIX, septiembre-diciembre de 1989, núm. 187, el volumen L, enero-abril de 1990, núm. 188, y mayo-agosto de 1990, núm. 189. Los números 187 y 188 son monográficos y recogen las contribuciones a las Jornadas «Cincuenta Años de Historiografía Americanista en España (1940-1989)».

Por otra parte, Francisco de Solano, miembro del Departamento de Historia de América, ha publicado, dentro de la nueva Colección Biblioteca de América, núm. 2., el libro titulado *Ciudades hispanoamericanas y pueblos de indios*. Madrid, 1990, y ha editado junto con Agustín Guimerá las actas del coloquio internacional sobre abolición de la esclavitud, celebrado en Madrid del 2 al 4 de diciembre de 1986, bajo el título *Esclavitud y derechos humanos. La lucha por la libertad del negro en el siglo XIX*. Madrid, 1990.

#### *Reuniones científicas*

Como se viene realizando habitualmente, este curso de 1989-1990 también se han celebrado reuniones en el Departamento de Historia de América con el fin de difundir y discutir información referente a investigaciones y otras actividades científicas.

La apertura de curso corrió a cargo de Hugo GALMARINI (Universidad Nacional, Buenos Aires) quien pronunció una conferencia sobre «Comercio y burocracia colonial en el Río de la Plata, siglo XVIII y principios del siglo XIX» el día 24 de octubre de 1989. El 7 de noviembre Salvador BERNABEU dio cuenta de la redacción de su tesis doctoral sobre expediciones marítimas españolas al Pacífico septentrional entre 1767 y 1788, mientras que el día 14 Berta ARES QUEIJA informó de sus investigaciones sobre Tomás López Medel. El día 21 disertó Luis MILLONES (Universidad Nacional de San Marcos de Lima) sobre el tema «De santa a hechicera: el culto popular de Rosa de Lima».

Las reuniones de 1990 fueron inauguradas por Ascensión MARTÍNEZ RIAZA quien habló sobre «Poder político y sociedad en el Perú: la República Aristocrática, 1895-1930» el día 9 de enero. El día 24 habló Juan Eduardo VARGAS (Universidad Católica de Chile) sobre «Poder civil y poder militar en Chile, 1892-1932» y el día 30 habló Almudena DELGADO sobre «Estado y sociedad en el México revolucionario, 1910-1928».

Durante el mes de febrero disertaron el día 6 José Carlos CHIARAMONTE (Instituto de Historia Argentina «Emilio Ravignani») sobre «La cuestión regional en el Río de la Plata durante la primera mitad del siglo XIX»; el día 13 Julio RETAMAL (Universidad Católica de Chile) sobre «Renacimiento o Humanismo español del siglo XVI»; el día 20 Percy CAYO CÓRDOVA (Universidad del Pacífico, Lima) sobre «Nuevos escritos de Juan Pablo Viscardo y Guzmán, precursor de la Independencia hispanoamericana», y el día 21 Jorge SABORIDO (Universidad de Buenos Aires) sobre «La deuda externa de la Argentina-siglo XX».

A continuación se celebró un ciclo de conferencias en torno al tema «Pueblos de indios: formación y perfiles» en el cual hablaron el día 27 de febrero Berta ARES sobre «Política indigenista española del siglo XVI»; el 6 de marzo Jesús GARCÍA AÑOVEROS sobre «Pueblos de indios y evangelización»; el 13 de marzo Francisco DE SOLANO sobre «Política indigenista de la Ilustración»; el 20 de marzo Miguel Angel PERERA sobre «Pueblos de Indios en Guayana», y el 27 de marzo Luis Angel SÁNCHEZ sobre «Pueblos de Indios en Filipinas (siglo XIX)».

Juan Carlos CARAVAGLIA (Universidad Centro Provincia Buenos Aires) disertó el 21 de marzo sobre «Ecosistemas agrarios comparados en América Latina»; David WEBER (Southern Methodist University, Dallas) habló el 24 de abril sobre «La frontera en la historiografía norteamericana», y Carlos CONTRERAS (Instituto de Estudios Peruanos, Lima) pro-

nunció una conferencia el día 27 de junio sobre «La minería peruana en el tránsito de la colonia a la República».

Mientras tanto, se celebró otro ciclo sobre el tema «Ciencia, frontera e imperio», en el cual intervinieron José SALA CATALÁ quien habló sobre «Ciencia y tecnología en las expediciones de límites hispano-portuguesas» el día 8 de mayo; Eric BEERMAN quien habló sobre «Requena, una vida de frontera» el 22 de mayo; Manuel LUCENA GIRALDO quien habló sobre «La frontera como problema. La política española en Guayana, 1750-1776» el día 29 de mayo; Lola HIGUERAS quien habló sobre «Poder naval y estrategia política en la Expedición Malaspina: estado de la cuestión» el 5 de junio; Alejandro S. SAGASTUME (Universidad de Tegucigalpa) quien habló sobre «Una frontera olvidada del Imperio español: expansión inglesa en América Central» el 12 de junio, y por último, Salvador BERNABEU quien habló sobre «California: reflexiones en torno a la última frontera» el 19 de junio.